

Órgano informativo de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia

En este número:

- Mensaje a los maestros Editorial.
- Tercera edición de la Jornada Informativa de Ios CEIE´s Página 4.
 - Apoya la FMVZ la lucha contra la extinción de los anfibios Página 6.
- Conferencia mensual de la Semvet Página 7.
- Novedad editorial en Pequeñas Especies Página 9.
- Jazz Latino en la Facultad Página 9.
- agendaVET Página 10.
- Para entretener culturalmente Página 11.





Nuestra Facultad participó en la apertura del programa "Los fines de la cultura", que sábados y domingos, cada quince días, realiza la UNAM en Las Islas, Ciudad Universitaria. El programa inició el 3 y 4 de mayo con el tema "Los animales de compañía", por lo que una de las figuras principales en esta primera emisión fue la FMVZ, que participó con la Clínica Móvil para el Control Reproductivo de Perros y Gatos, módulos informativos de los hospitales "Veterinario de Especialidades UNAM" y "UNAM-Banfield de Enseñanza Veterinaria en Pequeñas Especies", así como una plática a cargo de académicos del Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies. Información en la página 5. Fotos: Virginia Galván Pintor y Verónica Fernández Saavedra. Collage: Edgar Herrera López.

DIRECTORIO



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO

Dr. José Narro Robles

Dr. Sergio Alcocer Martínez de Castro Secretario General

Mtro, Juan José Pérez Castañeda Secretario Administrativo

Dra. Rosaura Ruiz Gutiérrez Secretaria de Desarrollo Institucional

MC. Ramiro Jesús Sandoval Secretario de Servicios a la Comunidad

Lic. Luis Raúl González Pérez Abogado General



FACULTAD DE MEDICINA VETERINARIA Y ZOOTECNIA

Dr. Francisco Trigo TaveraDirector

Dra. Silvia Elena Buntinx Dios Secretaria General

Lic. Alfonso Ayala Rico Secretario Administrativo

MVZ Verónica Fernández Saavedra Secretaria de Comunicación

Virginia Galván Pintor Responsable de Infovet Reportera, Información y Redacción

Lic. Edgar Emmanuel Herrera López Diseño y formación

Secretaría de Comunicación

Infr**vet** es una publicación quincenal de la Dirección de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM. Aparece los lunes. Oficina: Edificio 2, planta baja, FMVZ-UNAM. Avenida Universidad # 3000, Coyoacán, México D.F. 04510. Teléfonos: 56225949 y 09. Fax: 5616 65 36

e ditorial

Mensaje del Rector a los Maestros Universitarios

El pasado 15 de mayo, con motivo del Día del Maestro, se suspendieron la mayoría de las actividades en la Universidad Nacional Autónoma de México; sin embargo, ese día, el rector José Narro Robles encabezó la ceremonia en donde se entregaron reconocimientos a los profesores e investigadores que fueron nombrados Eméritos por parte del Consejo Universitario y a quienes este 2008 cumplen 50 años de labor académica.

De esta ceremonia y de otras que se efectuaron en la FMVZ para festejar a nuestros maestros, hablaremos en el próximo número de Infovet; no obstante, en el espacio editorial de esta edición decidimos publicar, de manera íntegra, el mensaje emitido por el rector de la Máxima Casa de Estudios del país el 15 de mayo, a propósito de tan importante celebración:

Reciban ustedes mi sincera felicitación en este día en el que celebramos a nuestros maestros. Felicitación que implica el reconocimiento a su compromiso con el saber y a la labor que realizan al formar estudiantes preparados académicamente, pero también con una clara conciencia social y con apego a valores como el respeto, la tolerancia y la responsabilidad.

Hoy conmemoramos a quienes son generadores y portadores de los ideales que orientan y sirven de guía a una institución educativa y científica como la Universidad. La creación, transmisión y recreación del conocimiento en todas sus expresiones, son los propósitos por los cuales la sociedad creó a la Universidad, y ustedes, los académicos, constituyen las columnas sobre las que se erige esta gran institución.

En la época actual, en la era del conocimiento y en un mundo globalizado, la tarea de los académicos adquiere nuevos

2 Infovet, mayo 26 de 2008

retos. Sus labores se vuelven cada vez más demandantes por los rápidos avances del conocimiento. Mantenerse actualizado requiere de una organización que la Universidad debe reconocer y facilitar. Las nuevas tecnologías de la información exigen un esfuerzo mayor para transmitir a los estudiantes capacidades a fin de transformar la información en conocimiento.

Una planta académica consolidada, mejor calificada en los contenidos de sus respectivos campos disciplinarios y profesionales, con una mejor formación en capacidades docentes, y que cuente además con las condiciones institucionales adecuadas hará posible, sin duda, una educación universitaria de mayor calidad.

Por ello, la Universidad debe valorar debidamente las actividades docentes, además de reforzarlas con nuevos métodos y recursos para la enseñanza y de propiciar el pleno desarrollo de las carreras académicas. Es por esto que la rectoría a mi cargo reitera su compromiso con los académicos para que cuenten con mejores oportunidades de actualización y superación, para que se reconozca la importancia de todas las actividades relacionadas con la formación de recursos humanos y para que se consideren las particularidades de las distintas disciplinas académicas que se cultivan en la Institución.

La UNAM se encuentra actualmente en un momento adecuado para mejorar y perfeccionar sus funciones sustantivas. La participación de los profesores, investigadores y técnicos académicos, es de particular trascendencia en las diversas modificaciones que requiere la Universidad para mejorar el ejercicio de sus funciones, pues constituyen el sector de mayor permanencia institucional y el sustento del quehacer de nuestra Casa de Estudios.

Estimados maestros: la Universidad Nacional se siente honrada por contar con su trabajo cotidiano, con su esfuerzo, su compromiso y su dedicación. En nombre de nuestra comunidad, los felicito de nuevo y les agradezco por todo lo hecho en favor del país y de nuestra Casa de Estudios.

Tercera Jornada Informativa de los CEIE´s

ar a conocer las funciones sustantivas que llevan a cabo los siete Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión con que cuenta la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la UNAM fue uno de los objetivos principales de la Tercera Jornada Informativa de los CEIE´s, realizada el pasado 24 de abril bajo la organización de la Coordinación Académica de la Secretaría de Producción Animal.

En dónde se ubican los centros, qué actividades académicas y servicios ofrecen, con qué especies trabajan, qué sistemas de producción animal desarrollan, qué asignaturas imparten, qué tipo de investigación desarrollan, en fin, a éstas y muchas otras preguntas respondieron los representantes de los Centros y de la Secretaría de Producción Animal a los cientos de académicos, trabajadores y, sobre todo, alumnos que el citado día visitaron los locales montados en el pasillo central de nuestra Facultad.

El personal que atendió cada uno de los locales se esmeró en su arreglo para llamar la atención del público; así, en algunos se pudieron apreciar animales vivos, en otros animales disecados, en otros más se exhibieron y degustaron platillos elaborados a base de productos derivados de ca-



En la jornada participaron los siete Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal con que cuenta la Facultad. Foto: Virginia Galván Pintor.

bra, cerdo, bovinos, etcétera. En la mayoría de los locales, además de las explicaciones verbales, se distribuyeron revistas, folletos, trípticos y dípticos, entre otros materiales; asimismo, algunos complementaron la orientación e información al público con videos y programas de computadora.

Los centros son trascendentales para la enseñanza práctica de los alumnos de la Facultad, en cuanto al reforzamiento de conocimientos y la promoción de habilidades; por otra parte, en sus instalaciones se desarrollan trabajos de investigación propios y en coordinación con

otras instituciones educativas relacionadas o involucradas con el sector pecuario; además, realizan transferencia de tecnología a promotores de cambio y productores.

Bovinos de leche, bovinos de carne, bovinos de doble propósito, ovinos, caprinos,

cerdos, pollos de engorda, gallina de postura, pavos, conejos, peces y abejas son las especies de mayor interés pecuario en México y, por lo tanto, las especies con las que se trabaja en los centros de la Facultad, en donde se realizan actividades incluso con algunas especies exóticas como el ciervo rojo y los avestruces.

Los Centros de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal de la Facultad son: el CEIEPAA (Producción Animal en Altiplano), ubicado en Tequisquiapan, Querétaro; CEIEPASP (Producción Agro-Silvo-Pastoril), Chapa de Mota, Estado de México; CEIEPAv (Producción Avícola), Tláhuac, Distrito Federal; CEIEGT (Ganadería Tropical), Martínez de la Torre, Veracruz; CEIEPO (Producción Ovina), Huitzilac, Morelos; CEIEPP (Producción Porcina), Jilotepec, Estado de México, y CEPIPSA (Producción y Salud Animal), San Miguel Topilejo, Distrito Federal.



4

Participa la FMVZ en la apertura del programa "Los fines de la cultura"

a Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia participó en la puesta en marcha del programa "Los fines de la cultura", que sábados y domingos —cada quince días— lleva a cabo la UNAM en el corazón de Ciudad Universitaria, específicamente en el espacio conocido como Las Islas.

Desarrollado por la Secretaría de Servicios a la Comunidad, a través de la Dirección General de Atención a la Comunidad Universitaria (DGACU), el programa contempla una serie de actividades y diversos servicios dirigidos al público que los fines de semana visita nuestra Ciudad Universitaria.

De acuerdo con el licenciado José Luis Vázquez Villegas, subdirector de Enlace y Vinculación de la DGACU, estas actividades y servicios se efectuarán en diferentes ámbitos: académico, cultural, artístico, deportivo, etcétera.

El programa inició el sábado 3 y el domingo 4 de mayo con el tema "Los animales de compañía", y es que — explicó el licenciado Vázquez Villegas— la mayoría de las personas que visitan Ciudad Universitaria, los fines de semana, vienen acompañados por sus mascotas.

De esta manera —agregó— una de las figuras principales en la apertura del programa fue la FMVZ, la cual participó con dos módulos informativos, una Clínica Móvil y una plática sobre los compromisos que deben asumir quienes poseen una mascota. Asimismo, hubo una demostración del Programa de Manejadores de Perros de Búsqueda

y Rescate de la UNAM, y un local informativo de Universum, el Museo de las Ciencias.

Por otro lado —concluyó el licenciado Vázquez— alumnos de la Facultad de Filosofía y Letras presentaron la "Oda a los gatos" y, alrededor de las 10 horas, con el apoyo de la Dirección General de Actividades Deportivas y Recreativas, se desarrolló el programa "Ponte en forma. Activación física".

La Facultad, centro de las actividades

El sábado 3 de mayo, de 10 a 14 horas, personal de la Clínica Móvil para el Control Reproductivo de Perros y Gatos, a cargo de la doctora Diana Pérez, aplicó la vacuna contra la rabia y desparasitó interna y externamente a una gran cantidad de perros y gatos (sobre todo perros) que ese día, junto a sus dueños, visitaron Las Islas. Estos servicios fueron totalmente gratuitos.

Por su parte, personal del Hospital Veterinario de Especialidades UNAM (Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies de la FMVZ), montó un local en el que informó respecto de los múltiples servicios que ofrece para los animales de compañía. Así, el público se enteró de que el hospital trabaja bajo los estándares más estrictos de calidad, así como con instalaciones y equipo de vanguardia.

(sigue en la página 8)



El personal de la Clínica Móvil para el Control Reproductivo de Perros y Gatos aplicó la vacuna contra la rabia y desparasitó a una gran cantidad de animales de compañía. Foto: Virginia Galván Pinton

Semana de los Anfibios en la FMVZ



Trabajo ganador del primer lugar, general, en el Concurso de Artes Plásticas (se entregaron varios primeros lugares de acuerdo con la categoría de participación). Foto: Virginia Galván Pintor.

omo hemos informado en números anteriores de Infovet, a nivel mundial, los anfibios enfrentan la crisis más severa de conservación de nuestra era; incluso comparable a las extinciones masivas de los dinosaurios, por el número de especies ya extintas o en diferentes categorías de riesgo.

De acuerdo con la Evaluación Global de Anfibios, realizada en el 2004 bajo la coordinación de la Unión Mundial para la Naturaleza, actualmente de un tercio a la mitad de las especies de anfibios se encuentran en peligro de extinción y cerca de 120 han desaparecido a nivel mundial, lo cual se debe a la pérdida del hábitat, el cambio climático, la contaminación, las especies introducidas, la sobreexplotación y enfermedades que afectan gravemente a sus poblaciones.

En respuesta a esta crisis, diversas organizaciones internacionales formaron la denominada Arca de Anfibios, que ha impulsado la realización de diversas actividades entre los gobiernos, medios de comunicación, instituciones de enseñanza, centros de investigación, zoológicos, etcétera, para coadyuvar a salvaguardar el mayor número de especies posible.

Desde inicios del 2008, la UNAM ha trabajado en pro del Arca de Anfibios y ha efectuado una serie de actividades de manera conjunta e individual, a través de sus facultades, escuelas, centros e institutos. En este sentido, del 28 al 30 de abril la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia efectuó la Semana de los Anfibios, con los objetivos de dar a conocer entre su comunidad y el público en general que el 2008 fue declarado Año Internacional de las Ranas, informar respecto de la problemática que afecta a estos animales en cuanto a la pérdida de especies y crear conciencia respecto de la importancia de contribuir a su conservación.

Organizada por el Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio, con el apoyo de Africam-Safari-México, la Semana incluyó actividades deportivas, recreativas, académicas y culturales: carrera con costales, el salto más largo (el primer lugar logró saltar 3 metros con 5 centímetros), rally, los juegos "Alimenta a la rana" y "Salamandras y escaleras", taller de pintura de cerámica, conferencias, módulo de información, teatro guiñol y concurso de Artes Plásticas.

Por medio de todas estas actividades, los participantes conocieron aspectos como especies, conservación, características principales, ciclo de vida, metamorfosis, especies protegidas en el ámbito mundial, ranas protegidas, situación en México, especies mexicanas amenazadas, factores que contribuyen a la extinción y a la amenaza, etcétera.

En cuanto a las conferencias, éstas se llevaron a cabo en el auditorio Pablo Zierold Reyes y estuvieron a cargo de cuatro expertos en la materia: "2008, Año internacional de los anfibios. Crisis de extinción", por el MVZ Luis Carrillo, "Los anfibios en la historia de Mesoamérica", por el doctor en historia Martín González de la Vara, "Las ranas, sapos y salamandras en la cultura", por el MVZ Luis Fernando de Juan Guzmán y "Situación actual de los anfibios y su conservación", por el biólogo Henrry Carmona.

Por lo que respecta al rally, los alumnos participantes formaron varios grupos que, al mismo tiempo que recorrieron diversas estaciones (áreas de la Facultad), respondieron a diferentes preguntas relacionadas con los anfibios; una vez respondida la o las preguntas, los estudiantes obtenían pistas que los conducían a la siguiente estación y, por lo tanto, a la meta final.

(sigue en la página 8)



En la explanada de El Quijote se realizaron diversas actividades de la Semana de los Anfibios, entre éstas Teatro Guiñol. Foto: Virginia Galván Pintor.

6 Infovet, mayo 26 de 2008

Realiza la Semvet su segunda conferencia mensual

I pasado 19 de abril, el MC Joaquín Aguilar Bobadilla, jefe del Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies, impartió la conferencia Vacunación en perros y gatos. Cuáles vacunas, por qué y para qué, en el marco de las conferencias mensuales que este 2008 lleva a cabo la Sociedad de Egresados de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia (Semvet).

Ante un auditorio Aline S. de Aluja que resultó insuficiente para albergar a la gran cantidad de personas que acudieron a la conferencia —ex directores, profesores eméritos, académicos y, sobre todo, alumnos—el MC Aguilar Bobadilla abordó temas como "Sobrepoblación de perros en México e impacto en la salud pública, el bienestar animal y el ambiente", "Problemática de perros comunitarios y perros ferales", "Rabia", "Leptospirosis", "Giardiasis", "Avances en el control de la rabia en México", "Campaña nacional de vacunación antirrábica", "Administración de vacunas", "Clasificación de vacunas



Izquierda a derecha: Alfredo Weitzner y Joaquín Aguilar.

Foto: Virginia Galván Pintor.



El auditorio Aline S. de Aluja resultó insuficiente para albergar a la gran cantidad de personas que acudieron a la conferencia. Foto: Virginia Galván Pintor.

de acuerdo con antígenos utilizados, número de inmunógenos y concentración de antígeno", "Organismos activos e inactivos", "Gestación y vacunación", "Vacunas obligatorias", "La mejor edad para vacunar a perros y gatos", y "Esquemas de vacunación en perros y gatos", entre otros.

Organizada por la Semvet, con apoyo de la Secretaría de Comunicación de la Facultad, la conferencia incluyó una sesión en la que Joaquín Aguilar respondió a todas y cada una de las preguntas, dudas e inquietudes planteadas por el público.

Cabe destacar que a las afueras del citado auditorio, la Semvet montó un local para atender las solicitudes de ingreso a la sociedad.

El evento estuvo presidio por los doctores Alfredo Weitzner y Juan Rábago, presidente y secretario de la Semvet, respectivamente.

Participa la FMVZ...

(viene de la página 5)

¿Cuáles son las especialidades que se atienden en el hospital? ¿Cuáles son los horarios de atención? ¿Cuenta con servicio de atención de urgencias? ¿Se puede visitar a los animales que están hospitalizados? ¿Qué cuotas maneja el hospital? A éstas, entre muchas otras preguntas, dio respuesta el personal del hospital que participó en el evento.

En cuanto a la plática sobre los animales de compañía, ésta estuvo a cargo de los doctores Claudia Edwards Patiño y Luis Fernando de Juan Guzmán, quienes compartieron con el público sus conocimientos en torno al tema de los animales de compañía: perros y gatos.

Qué aspectos hay que tomar en cuenta para escoger una mascota; qué necesidades tienen los perros respecto de su raza, para procurarles bienestar; cómo educar a los perros y como adiestrarlos para que obedezcan; alimentación; obligaciones de los dueños; mascotas y cuidado del ambiente; etología clínica, en fin, muchos fueron los temas abordados por los expertos de la Facultad, quienes interactuaron con los asistentes y respondieron a todas sus preguntas.

Finalmente, en el módulo del Hospital UNAM-Banfield de Enseñanza Veterinaria para Pequeñas Especies, el público se enteró de que en este nosocomio se atienden las necesidades básicas de los perros y gatos, así como medidas preventivas: vacunación, desparasitación, esterilización reproductiva y limpieza de dientes.

La coordinación de las actividades de la FMVZ en el inicio de "Los fines de la cultura" estuvo a cargo de la Secretaría de Comunicación de la Facultad.

Semana de los...

(viene de la página 6)

El concurso de Artes Plásticas fue una de las actividades más llamativas de la Semana, pues incluyó varias categorías: pintura, dibujo, fotografía, escultura y trabajos artesanales (elaborados con plastilina, acrílico y tela, entre otros materiales).

Cabe aclarar que en la categoría de fotografía el concurso tuvo un subtítulo: "Disfraza a tu mascota", y es que, en éste los participantes disfrazaron a sus animales de compañía —perros y gatos— de algún anfibio y los fotografiaron.

El jurado del concurso de Artes Plásticas estuvo integrado por la MVZ Verónica Fernández Saavedra, secretaria de Comunicación de la Facultad, la MVZ y pintora Alejandra Gutiérrez Martínez y el doctor Luis Fernando de Juan Guzmán, director del Hospital Veterinario de Especialidades UNAM

Ellos calificaron y designaron primeros lugares en cada una de las categorías; sin embargo, hubo un primer lugar general, es decir, de todo el concurso y éste correspondió al alumno Sergio Samuel Villanueva, quien presentó una hermosa rana amarilla pintada al óleo.

Es importante mencionar que en el rally, así como en otras actividades deportivas y recreativas, estuvo presente el Grupo de Porristas de la FMVZ.

De acuerdo con los organizadores de la Semana, es urgente dar mayor difusión al problema de los anfibios, a nivel mundial; igualmente, es indispensable concienciar a nuestra población respecto de la trascendencia que tiene México en este problema: nuestro país ocupa el quinto lugar en el mundo por su riqueza de anfibios, con aproximadamente 363 especies descritas, de las cuales más del 60 por ciento son endémicas; es decir, se distribuyen únicamente en lugares específicos de la república; sin embargo, más del 50 por ciento de estas especies se encuentran en peligro de extinción.

Proyecto de intercambio...

(viene de la página 12)

En Tequisquiapan, los académicos extranjeros conocieron el trabajo que en el proceso enseñanza-aprendizaje, la investigación y la extensión de la cultura llevan a cabo tanto académicos como alumnos de licenciatura y posgrado de nuestra Facultad, así como la misión, objetivos, sistemas de producción y facilidades académicas, entre otros aspectos, del CEIEPA; además, tuvieron la oportunidad de conocer —a través de videos— la labor que desarrollan los otros seis Centros de Enseñanza con que cuenta la Facultad.

Por otra parte, el miércoles 14 de mayo, los doctores G. Schurig y Sandra Díaz realizaron un recorrido por las instalaciones de la Facultad en Ciudad Universitaria, visitando departamentos como los de Medicina, Cirugía y Zootecnia en Pequeñas Especies, Microbiología e Inmunología, Reproducción y Cómputo Académico; asimismo, visitaron el Hospital UNAM-Banfield de Enseñanza Veterinaria en Pequeñas Especies. En todos y cada uno de estos lugares, los académicos de la Universidad de Virginia dialogaron e intercambiaron conocimientos con sus similares de la FMVZ.

También durante su estancia en Ciudad Universitaria, la Subdelegación del Tecnológico de Virginia sostuvo diversas reuniones con el director Francisco Trigo Tavera, el titular de la Coordinación de Enseñanza Práctica, doctor Javier Flores Covarrubias, el doctor Francisco Suárez Güemes y otros académicos, a fin de establecer las bases mediante las cuales se desarrollaría el intercambio académico, principalmente la movilidad de académicos y estudiantes.

Cabe destacar que el doctor Dee Whittier no acompañó a sus compañeros en la visita a las instalaciones de CU, porque de Tequisquiapan se trasladó a Tizayuca, Hidalgo, en donde conoció el funcionamiento y operación del Centro de Enseñanza y Diagnóstico de Enfermedades de Bovinos de la FMVZ de la UNAM.

Presentan el libro *Ortopedia*, neurología y rehabilitación en pequeñas especies. Perros y Gatos

El pasado 7 de mayo, en el auditorio Pablo Zierold Reyes de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia, se presentó de manera oficial el libro *Ortopedia, neurología y rehabilitación en pequeñas especies. Perros y gatos*, cuyo editor es el doctor Eduardo Santoscoy Mejía, del Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia para Pequeñas Especies

La cita para el evento fue a las 18 horas; sin embargo, 20 minutos antes al auditorio fueron llegando autoridades, académicos, alumnos y amigos del doctor Santoscoy Mejía, quien además de editor es autor y coordinador de 17 coautores de esta obra publicada por Manual Moderno.

Fue el doctor Isidro Castro Mendoza, académico del citado departamento, quien hizo los comentarios sobre la obra, a la que deseó que pronto se convierta en un clásico de la literatura veterinaria en el área de las pequeñas especies.







Gracias a la unión de esfuerzos de la Dirección General de Atención a la Comunidad Universitaria y la Secretaría de Comunicación de nuestra Facultad, el pasado 30 de abril, en la explanada de El Quijote, académicos, alumnos y trabajadores administrativos pudieron disfrutar del Concierto de Jazz Latino de Andre Ruilova y su grupo.

Con este concierto, Andrea Ruilova, quien es conocida en México y en otros países de América Latina como cantante, pianista, compositora y percusionista, inició su gira 2008 por la Universidad Nacional Autónoma de México, en la que también visitará facultades como la de Ciencias y Psicología, entre otras.

Durante poco más de una hora, Andrea y su grupo deleitaron a la comunidad veterinaria universitaria con diversas piezas de este género musical que combina las melodías africanas y latinas y que, de acuerdo con los conocedores del tema, retoma la complejidad rítmica de la música afro antillana y la intensidad de la improvisación jazzística.

Actividades de Educación Continua

XI Simposio sobre Venados en México "Ing. Jorge G. Villarrel González"

Fecha: 28 al 30 de mayo.

Sede: auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM.

Dirigido a: profesionales, estudiantes y personas interesadas en el área.

Cuotas: Profesionales: \$550.00, estudiantes con credencial vigente y coautores: \$400.00 (cuota especial para grupos mayores de 10 participantes).

Objetivo: dar a conocer los trabajos que se realizan en el área en lo referente al manejo, alimentación, reproducción, repoblación y aprovechamiento racional del venado, importante recurso faunístico.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología y el Departamento de Etología, Fauna Silvestre y Animales de Laboratorio, así como el Consejo de Flora y Fauna del Estado de Nuevo León (CFFEN) y la Asociación Nacional Ganaderos Diversificados (ANGADI).

Curso "Crianza de Becerras"

Fecha: 29 y 30 de mayo.

Sede: Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano (CEIEPAA), ubicado en Tequisquiapan, Querétaro.

Cuotas: si paga antes del 16 de mayo: \$600.00; después del 17 de mayo: \$700.00; estudiantes: \$250.00.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como el CEIEPAA.

Tercer Curso Internacional de Clínica, Cirugía y Producción de Becerras y Vaquillas lecheras

Fecha: 29 al 31 de mayo.

Sede: Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión Animal en Altiplano (CEIEPAA), ubicado en Tequisquiapan, Querétaro.

Cupo: limitado a 120 personas.

Cuotas: profesionales: \$750.00 (M.N), estudiantes: \$350.00 (M.N).

Cuota (práctico): profesionales y técnicos: \$900.00, estudiantes: \$700.00.

Temas: bioseguridad, biotecnologías para la producción de becerras, vacunaciones, cirugías, enfermedades nutricionales, análisis de casos clínicos, nutrición acelerada y en pastoreo, mejoramiento, crecimiento genético, y apoyos gubernamentales.

Avalado por el Consejo Nacional de Educación en Medicina Veterinaria y Zootecnia (Conevet).

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como los departamentos de Reproducción y de Producción Animal: Rumiantes.

Ciclo de Conferencias sobre Plastisilos

Fecha: 2 de junio.

Sede: auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM.

Cuota: pendiente.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, así como el Departamento de Nutrición Animal.

Primer Curso Teórico-Práctico de Actualización en Protozoarios y Helmintos de Importancia Médica y Veterinaria

Fecha: 25 al 27 de junio.

Sede (teórico): auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM.

Sede (práctico): laboratorio de Parasitología, FMVZ-UNAM.

Dirigido a: profesionales, estudiantes y técnicos de las áreas de medicina, medicina veterinaria, biología, química y disciplinas afines.

Cupo: limitado a 30 personas en la parte práctica.

Cuota (teórico): profesionales y técnicos: \$450.00, estudiantes: \$300.00.

Cuota (práctico): profesionales y técnicos: \$900.00, estudiantes: \$700.00.

Objetivo: aportar información actualizada de la biología, epidemiología y diagnóstico en protozoarios y helmintos de importancia médica y veterinaria e incentivar al estudio y análisis de estos parásitos. Asimismo, proporcionar experiencia de laboratorio para el diagnóstico parasitológico y la interpretación de los resultados, correlacionándolos con el cuadro clínico. Además de analizar el impacto de estos parásitos y establecer las medidas de control.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología y el Departamento de Parasitología, así como el Instituto Nacional de Pediatría y Parasitología Experimental.

Pláticas de Ortopedia, Neurología y Rehabilitación

Las pláticas son mensuales y todas se imparten de 18 a 20 horas en el auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-UNAM. Entrada libre.

Tema: Rehabilitación en el paciente geriatra.

Fecha: 18 de junio.

Ponente: MVZ Tania Arroyo Manzanilla.

Tema: Clavo intramedular bloqueado para fracturas distales: Casuística de un año.

10 Infovet, mayo 26 de 2008



Fecha: 2 de julio.

Ponente: MVZ Octavio Bravo Miranda.

- •• Para tener derecho a constancia del ciclo se deberá contar con el 80 por ciento de asistencia, como mínimo, o bien solicitar constancia de cada una de las pláticas, 15 minutos antes del inicio de las mismas.
- Costo constancia conferencia: \$20.00. Costo constancia ciclo: \$100.00.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, y Departamento de Medicina, Cirugía y Zootecnia en Pequeñas Especies.

Pláticas: Transformación Interna. Éxito Personal y Profesional

Concluyen las conferencias de Humberto Carreón, coach profesional.

Tema: Tú como marca: el arte de vender tu talento.

Fecha: viernes 30 de mayo. Horario: 11 a 13 horas.

Sede: Auditorio Pablo Zierold Reyes, FMVZ-

UNAM. Entrada libre

- •• Premio para los alumnos que asistan a todas las conferencias.
- Solicita tu tarjeta de "asistente frecuente" en la primera conferencia.

Invitan: la FMVZ de la UNAM, a través de la Secretaría de Educación Continua y Tecnología, y el Programa de Tutoría para la Licenciatura.

Mayores informes e inscripciones

para todas las actividades: Secretaría de Tecnología y Educación Continua, FMVZ-UNAM. Edificio de posgrado, primer piso, Ciudad Universitaria. Circuito Exterior, Coyoacán, CP 04510, México, DF. Teléfonos: (5) 622 5852 y 53. Teléfono y fax: (5) 622 5851.

Correo electrónico:
decvet@fmvz.unam.mx

http://www.fmvz.unam.mx

Para entretener



Sino o desatino

Por la MVZ Verónica Fernández Saavedra

Si no es lo mismo, por eso aquí les digo que si hay diferencia entre sino y si no.

Sino debe usarse:

Para contraponer un concepto afirmativo a otro negativo.

Por ejemplo: No es que me guste el frío, sino que me siento más cómoda.

Puede tomar el lugar de la palabra excepto.

Por ejemplo: No traje las frutas maduras, sino los aguacates.

Si se escribe después de "no sólo", implica que se van a adicionar uno o más miembros a la cláusula.

Por ejemplo: No sólo se veía bonita, sino además, joven y elegante.

Tiene un valor cercano a "más que", u "otra cosa que".

No habría nada mejor, sino que ellos vinieran a México.

Si no debe usarse:

Para introducir oraciones condicionales.

Por ejemplo: Si no vas al cine, vas al teatro.

Para introducir oraciones interrogativas indirectas.

Debo entender que no me presentaré si no me llaman

No se trata de enseñar gramática, **sino** sólo de resolver un error muy común. Así que ya sea que escribas un artículo científico, un recado, o una carta de amor, ten en cuenta estos lineamientos, **si no**, tendrás un desatino.

Respuesta a la trivia publicada en el infovet número 146.

En julio de 1995, veinticinco años después de que Neil Armstrong flotara por la superficie lunar, decidió despejar la duda de por qué en aquél entonces al regresar a la cápsula dijo: "Buena suerte Sr. Gorsky", frase que durante años dejó en misterio a millones de personas que vieron por televisión tal evento.

La respuesta es esta: Neil Armstrong declaró que siendo niño jugaba béisbol con sus amigos y una bola fue a dar a la ventana de la casa de sus vecinos, los señores Gorsky. Al acercarse a recoger su pelota, él escuchó que la señora Gorsky, muy molesta, decía: ¿Sexo oral? ¿Quieres sexo oral?, ¡Lo tendrás el día en que el hijo del vecino se pasee por la Luna!!!

Responde a la siguiente trivia: nombre de la persona que tuvo la idea de convertir la resina de los árboles en lo que hoy conocemos como chicle?

Envía tu respuesta a triviainfovet@gmail.com

Y si eres la primera persona en responder correctamente recibirás un reloj de obsequio en la Secretaría de Comunicación.

Proyecto de intercambio académico entre la UNAM y la Universidad Tecnológica de Virginia

a Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia participa en un proyecto mediante el cual la Universidad Nacional Autónoma de México y la Universidad Tecnológica de Virginia, Estados Unidos, pretenden desarrollar un programa de intercambio académico tanto a nivel licenciatura como posgrado.

Las pláticas para estudiar las posibilidades de realizar dicho proyecto iniciaron el pasado 13 de mayo en la Torre de Rectoría, en donde los doctores Annie Pardo Semo y Javier Laguna Calderón, titular y subdirector de Cooperación Académica, respectivamente, de la Coordinación de Estudios de Posgrado de la UNAM, dieron la bienvenida a la Delegación de la Universidad de Virginia, encabezada por el vicerrector del área de Relaciones Internacionales, John Dooley.

El proyecto contempla diversos campos del conocimiento: medicina veterinaria y zootecnia, química, ingeniería, ciencias sociales, geología, entre otras, por lo que en la reunión de rectoría estuvieron presentes directores, así como responsables de Estudios Profesionales y Estudios de Posgrado de diferentes facultades y escuelas de ambas universidades, entre ellos los doctores Francisco Trigo Tavera, Francisco Suárez Güemes y Carlos Gutiérrez Aguilar, director, jefe de la División de Estudios de Posgrado y coordinador de la Investigación Científica, respectivamente, de nuestra Facultad.

Al término de la reunión en rectoría, en donde cada una de las universidades presentó, de manera general, sus proyectos académicos, se formaron subdelegaciones que se dirigieron a las diferentes escuelas y facultades de la UNAM. De esta manera, la subdelegación que visitó nuestra Facultad estuvo encabezada por el director de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad de Virginia, doctor Gerhardt Schurig, así como por los doctores Dee Whittier, responsable del área de Extensionismo y especialista en grandes especies, y Sandra Díaz, especialista en dermatología en pequeñas especies.

El mismo 13 de mayo, al término de la reunión en rectoría, esta subdelegación viajó a Tequisquiapan,



Durante la reunión en la Torre de Rectoría.

Foto: Virginia Galván Pintor.



El director de la Facultad de Medicina Veterinaria y Zootecnia de la Universidad de Virginia durante el recorrido que realizó por nuestra Facultad. Foto: Virginia Galván Pintor.

Querétaro, para conocer el Centro de Enseñanza, Investigación y Extensión en Producción Animal en Altiplano (CEIEPAA), el cual —de acuerdo con la opinión de los propios visitantes— tiene una infraestructura, organización y plan académico impresionantes.

(sigue en la página 8)